

CARMEN CASTILLO HABLA DEL DOCUMENTAL "CALLE SANTA FE, UN AMOR REVOLUCIONARIO"

# Los días de amor y miedo de Miguel Enríquez

RODRIGO ALVARADO E.

**CINCO DE OCTUBRE** de 1974. Tres espías de la DINA dan con el pasado Miguel Enríquez. El líder del MIR llevaba diez meses viviendo clandestinamente junto a su mujer comunista, Carmen Castillo y los hijos de cada uno, Javiera y Camilo, en una casa ubicada en calle Santa Fe 725, en Gran Avenida.

Ese día ya no estaban las niñas, pero alrededor de la mañana, Humberto Sotomayor y José Barrios, quienes lo ayer escaparon de que Enríquez cayera muerto con él, dieron la cara en el cuerpo, luego de repeler el ataque.

"Por unos minutos cambió todo mi vida", dice la hija del ex actor de la Universidad Católica Fernando Castillo Velasco y de la actriz Mónica Echeverría, quien en esa mañana había encontrado una nueva casa, y ahora, en cambio, se desplazó en la calle. Castillo fue dado por muerto y putativos ri en ella misma supo como llegó al Hospital Basso Favaloro, donde su enfermero a doble fuerza, mientras un doctor le salvó la vida, tuvo que darle a los agentes, lo que constituyó una de la alerta de que estaba vivo y exigir su inmediata liberación.

**ERA LO NORMAL\***

Castillo se exilió en Inglaterra. A los dos meses de nacer murió el hijo que sobrevivió a la balacera en su vecino, Miguel Ángel. Luego se fí a París con Camilo (su hija con Pascual Alvarado) e inició una vida como documentarista. "La verdadera leyenda del Sub Comandante Marcos" (1993) y "José Samaniego, el tiempo de una memoria" (2003), entre otras.

Pero el día que sus amigos vecinos de San Miguel le robaron quince mil pesos la tomó en medio de las balas y la salió a una ambulancia, volvió

» El 8 de noviembre en el Cine Hcys, la cineasta estrena la cinta sobre su corta vida con el líder del MIR, la historia del movimiento y la relación con su familia.



Carmen Castillo. "Es una película en que lloran, ríen y ploran", dice Carmen Castillo. Foto: José Luis Pérez

cámaras en mano al lugar donde perdió el amor de su vida para hacer el documental "Calle Santa Fe, un amor revolucionario".

El motor es el deseo de comprender el acto de resistencia del acto de resistencia de Miguel, pero es el encuentro con Manuel Díaz, mi vecino obreiro, el que me hace surgir el deseo de contar esta historia. Me dice que a que hizo fue normal, que era lo que tenía que hacer."

Y continua: "Luego me dice que Miguel salió a la esquina y que se

desvolvió a la casa. No sé si es verdad, pero habla de que en calle Santa Fe la simpática malversada, que Miguel no sólo resiste la dictadura sino que también lo hace con un poco de amor. Las dejó, porque la memoria de la gente es la que surca las mentes".

Según ella, "Calle Santa Fe" es "una sociabilización" que Chela, Comandante de Juan Carlos Zagal, recita su vida en la clandestinidad, pero admite la historia del MIR y la relación con sus padres. El soporte visual está desempeñado por imágenes de archivo como



Lanzada originalmente en Super8 y Beta digital (con estrenos, incluidos en certámenes con copias de El Desafío La Perra, Cine Arte Abierto y la Gira del Cineasta del CIDEH). Re-Presenta al 5 de diciembre.

la de Pablo Ilomero reportando la muerte de Enríquez, testimonios de su familia de los padres de los hermanos Vergara y de los vecinos Samaniegos, en los tiempos que "si hacia lunes revueltos debíbasitos lo bien porque todos los días podían ser el fin de semana".

Un detalle: las personas que dan su testimonio (Fernando Alvarado, Patricia Rivero, Mónica Echeverría, etc.) no salen identificadas. "No sirve para nada, cuando se pone el testimonio de no saber quiénes son, el público se acostumbra. Al final aparecen con una risita, que lo pongo en Carmen terminé llorando y aplaudiendo silenciosamente". **LN**

# Los días de amor y miedo de Miguel Enríquez [artículo]

## rodrigo Alvarado E.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Alvarado E., Rodrigo

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2007

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los días de amor y miedo de Miguel Enríquez [artículo] rodrigo Alvarado E.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile